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2022 год в Белгородской области объявлен 
Годом Василия Яковлевича Горина

Об этом 9 января 2022 года сообщил Губернатор Белгородской области Вячеслав Владимирович Гладков во время церемонии вручения Премии имени В. Я. Горина. В этом году 
мероприятие было посвящено столетнему юбилею дважды Героя Социалистического Труда, Почетного гражданина Белгородской области Василия Яковлевича Горина.

На торжественном мероприятии, проходившем в Белгородской государственной филармонии, о Василии Яковлевиче было сказано много пронзительных, ярких и теплых слов.

Отрадно, что в 100-летие великого 
Василия Яковлевича Горина Мини-
стерством сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации принято решение 
о включении Премии в перечень меро-
приятий ведомства. Премия выходит 
на федеральный уровень. А это значит, 
что уже в следующем году лауреатами 
смогут стать и представители других 
регионов нашей страны.

Из разных уголков Белгородской об-
ласти я регулярно слышу о «горинском 
подходе». У меня сложилось ощущение 
целой горинской философии – фило-
софии безграничной любви к людям, 
безграничной любви и уважения к 
своей земле, к своему труду. 

Предлагаю официально признать 2022 год в Белгородской области Годом 
Василия Яковлевича Горина. Его слова – «Люби людей и дело, которому 
служишь» – применимы к любой профессии. В течение всего года мы будем 
проводить мероприятия, посвященные этому великому человеку, начиная с 
детских садов и заканчивая большими производственными коллективами.

Из выступления Губернатора Белгородской области В. В. Гладкова 
на церемонии вручения премии имени В. Я. Горина 9 января 2022 года

Поздравляю лауреатов премии и всех присутствующих с великим юби-
леем великого человека – Василия Яковлевича Горина, который для нашей 
области, да и не только для нашей, является символом созидания, добра и 
справедливости. 

А чем отличаются великие люди от простых людей? Простые люди по-
сле ухода из земной жизни оставляют после себя память… Она может быть 
короткой, может быть подлиннее – в зависимости от того, как жил человек. 
А великие люди, такие как Василий Яковлевич Горин, оставляют после себя 
духовное наследие в виде уроков, которые живут в вечности.

И Василий Яковлевич оставил нам свое великое духовное наследие и свои 
уроки. Уроки жизни, которые мы должны помнить всегда и следовать им.

Один из главных уроков, я бы назвал его триединым, заключается в про-
стой формуле: любить землю-кормилицу, любить человека и любить свой 
отчий дом, свое село.  Это и есть формула солидарного общества.

И, по сути, то, что после себя оставил Василий Яковлевич, – это малень-
кое бессоновское сплоченное и солидарное общество, которое мы стараемся 
строить.  А формула – вот она, есть.

На основе чего эта формула возникла? Горин внедрил в своем колхозе справедливую, ответственную экономиче-
скую модель, которая мотивировала всех работать хорошо, эффективно, на совесть и ответственно. Это – бригадный 
хозрасчет. Учиться к нему приезжали со всей страны.

Я считаю, что мы должны сделать все, чтобы руководствоваться в своей жизни уроками Василия Яковлевича 
Горина. И тогда Белгородчина, идя по его пути, станет еще краше, еще сильнее, еще благополучнее!

Из выступления сенатора Российской Федерации Е. С. Савченко
на церемонии вручения премии имени В. Я. Горина 9 января 2022 года

Мы отмечаем сегодня юбилей легенды, человека, создав-
шего свою собственную эпоху, уникума, Человека с большой 
буквы – Василия Яковлевича Горина.

Уникальность Василия Яковлевича совмещалась с удиви-
тельной простотой его собственных базовых потребностей. Он 
обладал высочайшим уровнем эмоционального интеллекта. 

Возможно, его уникальность была в совокупности его 
личностных характеристик: удивительной интуиции, умения 
опережать свое время, способности отделять зерна от плевел в 
сложном процессе прогресса. И понимании, что никогда нельзя 
ставить себе лимиты. Он говорил: «Нужно быть постоянно в 
творческом поиске, всегда стремиться к чему либо, а достигнув 
цели, ставить себе новую. Если остановишься – остановится 
жизнь. А продолжение жизни – это самое важное».

Чаще всего в его высказываниях фигурируют слова «че-
ловек», «люди», «жизнь», «земля». Рискну предположить, 

что именно эти самые слова раскрывают полностью его личность, то, что было для него важно, 
к чему он всегда стремился и что для него было особенно дорого.

В доказательство этой гипотезы приведу еще одну цитату Василия Яковлевича. Он говорил: 
«Цель моей жизни неизменна – счастье людей». Это именно то, что заставляло его двигаться 
вперед, никогда не опускать руки. То, что дало ему силы однажды из фельдшера в уже зрелом 
возрасте превратиться в работника сельского хозяйства, впоследствии став его патриархом. 
Создать уникальное по своей сути социально ориентированное хозяйство, в основу деятельности 
которого, в первую очередь, закладывалась забота о людях.

Он верил в людей. Их доброе слово было для него наивысшей похвалой. Он делил с ними все свои 
победы, все свои успехи. Он говорил: «Все, что вы видите, это не просто мой опыт, это результат на-

шего совместного труда. И я верю, что с моим уходом все, чего добились, – не умрет». Он оказался, 
как обычно, прав. Его дело не просто живет – развивается, благодаря энтузиазму работников и 
грамотному профессионализму руководителей хозяйства, которые хранят заветы Горина.

Я уже ранее сравнивала колхоз имени Горина с вековым мощным дубом, корнями уходящим 
глубоко в землю, к истокам, с разветвленной размашистой кроной, которая ассоциируется с раз-
личными направлениями деятельности хозяйства. Но сейчас мне представляется эта аллегория 
гораздо большей. Что не просто само это дерево живет, а, глядя на то, как развивается сейчас 
хозяйство, происходит внедрение новых модернизированных социальных объектов, – мы можем 
смело сказать, что вокруг этого дерева вырос целый сад, который своей корневой системой связан 
с деревом-патриархом. Этот сад живет, развивается, тянется к солнцу и успешно преодолевает 
превратности погоды, которые случаются порой вокруг него.

Очень важно сохранить этот комплекс-сад, который представляет собой высокоспециализиро-
ванное многофункциональное, динамично развивающееся хозяйство, повышающее объемы произ-
водства, дающее людям гораздо больше, чем просто работу, – дающее им ощущение стабильности 
и дома для них самих и их детей на этой земле. Именно этого и хотел Василий Яковлевич.

Несмотря на грандиозность его личности, он всегда оставался человеком из народа. Тем человеком, 
к которому можно было просто прийти поговорить на равных, поделиться своими рассуждениями 
и чаяниями.

Мне кажется, его гениальность заключалась в простоте и правильности его жизненных 
ценностей. Он, как человек, прошедший войну, прежде всего ценил мирное небо над головой 
и счастье своих близких людей. И, конечно, чтобы родная земля процветала и ее миновали 
всякие беды. Василий Яковлевич говорил: «Человек – вот наша главная цель. Всегда, при всех 
режимах. Жизнь дается один раз, и прожить он ее должен полноценно, в гармонии с природой, 
обществом, обрести счастье на этой земле».

Из выступления внучки Василия Яковлевича Горина Е. В. Гориной
на церемонии вручения премии имени В. Я. Горина 9 января 2022 года

Станислав Николаевич, в пе-
риод руководства сельскохозяй-
ственной отраслью региона Вы 
много общались с В. Я. Гориным. 
Каким руководителем был Васи-
лий Яковлевич?

– Мне посчастливилось знать 
лично Василия Яковлевича Гори-
на. Этого уникального, большого 
человека, непростого, но в то же 
время очень современного руково-
дителя. Посчастливилось общаться 
с ним: что-то от него услышать, 
получить мудрые наставления и 
рекомендации. Я рад, что сегодня, 
уже в качестве ректора аграрного 

университета, я могу использовать 
его слова в деле. 

Неоценим тот вклад, который Ва-
силий Яковлевич внес в развитие об-
разования, в науку и, наверное, самое 
главное – в воспитание Человека. 

Прежде всего человечность Ва-
силия Яковлевича была залогом 
успешности его как руководителя. 
Не знаю ни одного случая, чтобы 
кто-то обращался к нему с вопро-
сами или какими-то предложениями 
по улучшению работы, хозяйственной 
деятельности колхоза имени Фрунзе, 
и он кому-нибудь отказал. Нет, это 
было не в его стиле.

Василий Яковлевич внедрил 
впервые, наверное, стиль смешан-
ного руководства. Когда еще была 
административно-командная систе-
ма и на этом строилась эффективная 
и очень успешная работа других 
подобных предприятий, Василий 
Яковлевич исповедовал принцип 
командности. И это его отличало от 
других, тоже успешных, руководите-
лей того времени.  

Это дало возможность колхозу 
войти и достойно пережить непро-
стые времена реформаций того пе-
риода развития сельского хозяйства 
страны: ломалась система колхозная, 
создавалась так называемая ры-
ночная система. Возглавляемое им 
хозяйство смогло без больших потерь 
встроиться в эту систему.

Но всегда во главе всего Васи-
лий Яковлевич ставил Человека, и 
этим он был силен. Я думаю, что 
его внимание к социальной стороне 
хозяйствования было настолько ве-
лико, что, собственно, это и давало 
возможность в непростые годы 
пережить потрясения, и коллектив 
шел за ним.

Считаю, что в нашем современном 
обществе вопросы, связанные с вни-
манием к человеку, его проблемам, 
социализация и социальная направ-
ленность бизнеса должны быть во 
главе угла.

Сегодня меняются ценности. И 
даже у молодежи, которая, как нам 
казалось, прежде всего ждет эффект 
от своей будущей профессии, работы, 
выраженный в финансовом резуль-
тате, то есть заработной плате. Но 
нет, сегодня, и это отрадно отметить, 
наша молодежь живет другим – че-
ловеческими ценностями: общением, 
добротой, любовью… Уверен, данные 
составляющие мы должны сегодня 
развивать в нашей молодежи, в на-
ших студентах.

Станислав Николаевич, к чему 
обязывает аграрный университет 
присвоение ему имени Горина?

– Прямо скажу, наш аграрный 
вуз изначально был особенным. 
Создавая его в 1978 году, руковод-
ство региона преследовало цель по-
строения учебно-научного центра по 

сельскому хозяйству, на тот момент 
союзного уровня. И это удалось: на 
протяжении всей истории становле-
ния вуз был флагманом в подготовке 
высокопрофессиональных специали-
стов, в разработке передовых науч-
ных программ и стратегий. И, как 
результат, получил такое для нас 
большое признание, как присвоение 
в 2011 году имени прославленного 
земляка, дважды Героя Социали-
стического Труда Горина Василия 
Яковлевича.

На тот момент сельскохозяйствен-
ная академия, а сегодня аграрный 
университет, конечно же, получил к 
этому высокому званию и обязанно-
сти еще более качественной подготов-
ки кадров, тех специалистов, которые 
будут решать вопросы современного 
развития аграрного производства не 
только регионального уровня, но и 
уровня страны.

Это, безусловно, оправдано 
тем, что сегодня агрохолдинго-
вые структуры не имеют границ 
в пределах одного региона. Они 
расположены на многих, зачастую 
не граничащих друг с другом тер-
риториях. Например, некоторые 
агрохолдинги, которые находятся 
в Белгородской области, работают 
даже в Приморском крае. И мы, 
готовя кадры для них, для фермер-
ских хозяйств, должны давать себе 
отчет в том, что по нашим кадрам 

будут оценивать и нас – Горинский 
университет.

А раз мы стали Горинским уни-
верситетом, то мы должны готовить 
высококлассных специалистов с 
современным уровнем понимания 
современного сельского хозяйства, 
смотреть вперед. Неслучайно Васи-
лий Яковлевич Горин говорил о том, 
что будущее мы создаем сегодня.

Вот тогда, в тот момент, когда 
было принято решение присвоить 
имя Горина университету, как Ва-
силий Яковлевич это воспринял?

– Твердо знаю, что Василий Яков-
левич любил молодежь и очень тре-
петно относился к подготовке кадров. 
Делал все возможное для того, чтобы 
действующие специалисты колхоза 
постоянно проходили переподготовку 
и повышение квалификации, очень 
пристально смотрел за тем, чтобы 
была подготовлена плеяда тех, кто 
завтра должен сменить ушедших на 
заслуженный отдых.

Я полагаю, что решение о при-
своении аграрному университету 
его имени Василий Яковлевич тоже 
воспринял трепетно. Он, мне дума-
ется, по-отечески был рад тому, что 
к его большой дружной колхозной 
семье добавилось около восьми 
тысяч студентов – тех, кто завтра 
станет горинцами, его сподвижни-
ками и достойными продолжателя-
ми его дела.

Горинский университет с уверенностью смотрит в будущее!
Интервью ректора Белгородского ГАУ С. Н. Алейника
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¨ 9 января 2003 года в Белгородском академическом дра-
матическом театре им. М. С. Щепкина состоялась церемония 
вручения премии В. Я. Горина – высшей общественной награды 
Белгородской области за достижения в агропромышленном 
комплексе. Первыми лауреатами престижной премии стали 
Василий Яковлевич Горин, Владимир Михайлович Грязнов, 
Елена Николаевна Романенко, Сергей Иванович Тютюнов. 
Главные атрибуты премии – знаки лауреатов и мантии – 
награжденным вручили Губернатор Белгородской области 
Евгений Степанович Савченко, архиепископ Белгородский и 
Старооскольский Иоанн. 

В первой церемонии награждения (и во всех последующих) 
приняли участие лучшие студенты Белгородской ГСХА. Это 
стало доброй традицией.

¨ 4 декабря 2003 года в рамках мероприятий, посвя-
щенных 25-летию Белгородской государственной сельско-
хозяйственной академии, состоялось торжественное открытие 
Музея истории академии, созданного в соответствии с Кон-
цепцией образовательной, научной, научно-технологической 
и инновационной политики Белгородской ГСХА на 2001–2005 
годы. В открытии музея приняли участие главный федераль-
ный инспектор в Белгородской области аппарата полно-
мочного представителя Президента РФ в ЦФО Николай 
Яковлевич Шатохин, председатель Белгородской областной 
Думы Анатолий Яковлевич Зеликов, председатель колхоза 
имени М. В. Фрунзе Василий Яковлевич Горин, ректор 
Белгородской ГСХА Александр Владимирович Турьянский, 
почетные гости академии. 

Академия обрела свою символику: флаг, гимн, эмблему.

¨ 10 июня 2008 года состоялось расширенное заседание 
Ученого совета Белгородской ГСХА с участием заместителя 
Министра сельского хозяйства Российской Федерации Ста-
нислава Николаевича Алейника, председателя колхоза имени 
М. В. Фрунзе Василия Яковлевича Горина, лауреатов премии 
В. Я. Горина. 

На заседании было принято решение о создании на базе 
академии Клуба лауреатов премии дважды Героя Социали-
стического Труда В. Я. Горина. Председателем Клуба избран 
Василий Яковлевич Горин, сопредседателем – Николай Рома-
нович Асыка. 

Основная цель деятельности Клуба – создание профессио-
нального сообщества ведущих ученых и руководителей пред-
приятий АПК Белгородской области для более тесного взаи-
модействия и непосредственного общения как между членами 
Клуба, так и государственными, общественными организациями 
области, для решения актуальных задач фундаментального и 
прикладного характера на уровне современных требований в 
сфере аграрной науки, производства и переработки.

¨ В соответствии с решением Ученого совета академии от 
27 ноября 2008 года за плодотворную государственную, хо-
зяйственную и общественную деятельность почетного звания 
«Почетный профессор Белгородской государственной сельско-
хозяйственной академии» удостоен Василий Яковлевич Горин, 
председатель колхоза имени М. В. Фрунзе. Церемония вручения 
мантии и диплома почетного профессора состоялась 4 декабря 
2008 года в рамках торжественного заседания Ученого совета 
академии, посвященного 30-летию Белгородской ГСХА.

¨ 4 декабря 2008 года в Белгородской ГСХА состоялось тор-
жественное открытие Аллеи лауреатов премии имени дважды 
Героя Социалистического Труда В. Я. Горина.

В церемонии открытия Аллеи приняли участие председатель 
колхоза имени М. В. Фрунзе Василий Яковлевич Горин, ректор 
Белгородской ГСХА Александр Владимирович Турьянский, 
представители руководства региона, ректоры аграрных вузов 
России, Украины, Белоруссии, преподаватели, сотрудники и 
студенты академии.
¨ В соответствии с приказом Минсельхоза России от 23 

мая 2011 года № 132 «О переименовании ФГОУ ВПО и их 
филиалов» вуз переименован в федеральное государственное 
бюджетное образовательное учреждение высшего профессио-
нального образования «Белгородская государственная сельско-
хозяйственная академия имени В. Я. Горина» (ФГБОУ ВПО 
БелГСХА им. В. Я. Горина).

¨ 9 января 2012 года, в рамках торжественных меро-
приятий, посвященных 90-летию В. Я. Горина и вручению 
премии В. Я. Горина за 2011 год, на площади главного учебно-
лабораторного корпуса академии состоялся митинг и церемония 
открытия памятника при жизни дважды Герою Социалисти-
ческого Труда Василию Яковлевичу Горину. В мероприятии 
приняли участие заместитель Министра сельского хозяйства РФ 
Александр Александрович Соловьев, Губернатор Белгородской 
области Евгений Степанович Савченко, председатель колхоза 

имени М. В. Фрунзе Василий Яковлевич Горин, ректор Белго-
родской ГСХА имени В. Я. Горина Александр Владимирович 
Турьянский, лауреаты премии В. Я. Горина, почетные гости 
вуза, преподаватели, сотрудники и студенты академии.
¨ 4 апреля 2014 года ушел из жизни Василий Яковлевич 

Горин, председатель ордена Трудового Красного знамени кол-
хоза имени М. В. Фрунзе, дважды Герой Социалистического 
Труда, заслуженный работник сельского хозяйства РФ, лауреат 
национальной премии имени П. А. Столыпина, лауреат пре-
мии имени А. Н. Косыгина, отличник народного просвещения 
СССР и РСФСР, Почетный гражданин Белгородской области, 
Белгородского района и Бессоновского сельского поселения, 
почетный доктор экономических наук Всероссийского научно-
исследовательского института экономики сельского хозяйства, 
почетный профессор РГАУ - МСХА имени К. А. Тимирязева, 
почетный профессор Белгородской государственной сельско-
хозяйственной академии.
¨ В соответствии с приказом Минсельхоза России от 15 

сентября 2014 года № 357 «О переименовании ФГБОУ ВПО и 
их филиалов» вуз переименован в федеральное государственное 
бюджетное образовательное учреждение высшего образования 
«Белгородский государственный аграрный университет имени 
В. Я. Горина» (ФГБОУ ВО Белгородский ГАУ).

¨ 19 марта 2015 года состоялось совместное заседание 
Ученого совета ФГБОУ ВО Белгородский ГАУ и главных спе-
циалистов СПК «Колхоз имени Горина». Итогом заседания 
стало заключение Договора о совместной деятельности в обла-
сти подготовки кадров и Договора по созданию и деятельности 
на базе СПК «Колхоз имени Горина» научно-образовательного 
центра Белгородского государственного аграрного университета 
имени В. Я. Горина. Сторонами был подписан меморандум о 
развитии сотрудничества между Белгородским ГАУ и СПК 
«Колхоз имени Горина».

¨ 4 апреля 2017 года в селе Бессоновка Белгородского района 
прошли мероприятия, посвященные памяти дважды Героя Социа-
листического Труда, председателя колхоза имени М. В. Фрунзе 
Василия Яковлевича Горина. Главным событием дня стало от-
крытие Мемориального комплекса-музея Василия Яковлевича 
Горина. Право перерезать символическую «красную ленту» 
организаторы предоставили Губернатору Белгородской области 
Евгению Степановичу Савченко, лауреату премии имени В. Я. Го-
рина Николаю Романовичу Асыке, родным Василия Яковлевича 
Горина и студентам Белгородского государственного аграрного 
университета имени В. Я. Горина. Первыми посетителями ком-
плекса стали почетные гости торжественных мероприятий.
¨ По итогам работы за 2002–2021 гг. лауреатами премии 

имени В. Я. Горина стали сотрудники Белгородского ГАУ – 
Николай Романович Асыка, Надежда Сергеевна Шевченко, 
Григорий Семенович Походня, Александр Владимирович 
Турьянский, Татьяна Ивановна Зеленская, Сергей Иванович 
Смуров, Владимир Федорович Ужик, а также выпускники 
вуза – Сергей Иванович Тютюнов, Марина Михайловна Клим, 
Владимир Иванович Прохоров, Владимир Иванович Черняв-
ских, Александр Григорьевич Титовский, Михаил Алексеевич 
Гурнов, Алексей Георгиевич Балановский, Андрей Алексеевич 
Потрясаев, Павел Васильевич Терещенко, Александр Ан-
дреевич Иконников, Владимир Иванович Закотенко, Татьяна 
Петровна Круглякова.

ПОД ЗНАКОМ ГОРИНА
Памятные события и даты в истории университета

«С Белгородской сельскохозяйственной академией наш колхоз сотрудничает уже много лет, будущие аграрии приезжают в наш колхоз на практические занятия, неизменно по-
казывая превосходные результаты. А опыт нашей работы с ученым коллективом академии позволяет утверждать: создание на базе БелГСХА некоммерческого партнерства сель-
скохозяйственных производителей поднимет уровень развития АПК Белгородской области на качественно новый уровень»

В. Я. Горин, «Комсомольская правда. Черноземье», 28.06.2005 г.
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Тютюнов Сергей Иванович
директор Белгородского НИИ

сельского хозяйства, номинация
«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2002 год)

Асыка Николай Романович
Почетный гражданин

Белгородской области, номинация 
«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2003 год)

Шевченко Надежда Сергеевна
ведущий научный сотрудник

отдела селекции и промышленного 
семеноводства Белгородской

государственной сельскохозяйственной 
академии, номинация

«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2005 год)

Клим Марина Михайловна
глава личного подсобного хозяйства 

с. Колосково Валуйского района,
номинация «Семейные фермы Белогорья»

(по итогам работы за 2009 год)

Прохоров Владимир Иванович
генеральный директор ГК «Мираторг-

Белгород», номинация
«Сельскохозяйственное производство»

(по итогам работы за 2009 год)

Сотрудники и выпускники аграрного университета – 
лауреаты премии имени В. Я. Горина     

Чернявских Владимир Иванович
заместитель генерального директора
по семенам  ЗАО «Краснояружская 

зерновая компания», номинация
«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2010 год)

Титовский Александр Григорьевич
генеральный директор 

ЗАО «Краснояружская зерновая
компания», номинация

«Сохранение и восстановление
плодородия почв области»

(по итогам работы за 2011 год)

Походня Григорий Семёнович
профессор кафедры разведения

и частной зоотехнии 
ФГБОУ ВО Белгородский ГАУ,

номинация «Сельскохозяйственная 
наука» (по итогам работы за 2012 год)

Гурнов Михаил Алексеевич
генеральный директор ЗАО «Оскольское 

молоко» Старооскольского
городского округа, номинация

«Сельскохозяйственное производство» 
(по итогам работы за 2013 год)

Балановский Алексей Георгиевич
директор ЗАО «Завод премиксов №1» 

Шебекинского района, номинация
«Переработка сельскохозяйственной 

продукции» (по итогам работы за 2015 год)

Потрясаев Андрей Алексеевич
генеральный директор ООО «Пчёлка» 

Ивнянского района, номинация
«Семейные фермы Белогорья»
(по итогам работы за 2015 год)

Терещенко Павел Васильевич
генеральный директор ООО 

«Белгранкорм-холдинг» Ракитянского 
района, номинация

«Сельскохозяйственное производство»
(по итогам работы за 2015 год)

Турьянский Александр Владимирович 
ректор Белгородского государственного 

аграрного университета
имени В. Я. Горина, номинация
«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2016 год)

Зеленская Татьяна Ивановна
старший научный сотрудник

проблемной лаборатории селекции
и промышленного семеноводства 

имени Н. С. Шевченко 
ФГБОУ ВО Белгородский ГАУ,

номинация «Сельскохозяйственная 
наука» (по итогам работы за 2019 год)

Иконников Александр Андреевич
председатель СПК «Большевик» 

Красногвардейского района,
номинация «Сельскохозяйственное

производство»
(по итогам работы за 2020 год)

Смуров Сергей Иванович
заведующий лабораторией

по изучению систем земледелия
ФГБОУ ВО Белгородский ГАУ,

номинация
«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2020 год)

Закотенко Владимир Иванович
председатель Совета директоров

АО Агрофирма «Русь»
Корочанского района,

номинация «Сельскохозяйственное
производство»

(по итогам работы за 2021 год)

Круглякова Татьяна Петровна
глава администрации
Чернянского района,

номинация «За социально-
экономическое развитие
сельских территорий»

(по итогам работы за 2021 год)

Ужик Владимир Фёдорович
профессор кафедры машин

и оборудования в агробизнесе 
ФГБОУ ВО Белгородский ГАУ,

номинация
«Сельскохозяйственная наука»
(по итогам работы за 2021 год)

Примечание: должности лауреатов
указаны на момент вручения
премии имени В. Я. Горина
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ОБ УчИтелЯх И КУМИРАх
ТУРЬЯНСКИЙ Александр Владимирович, доктор экономических наук, профессор, заслуженный работник сельского хозяйства Российской Федерации, почетный доктор Белгородского 

государственного аграрного университета имени В. Я. Горина, ректор Белгородского ГАУ (2002–2020  гг.). Награжден орденом Почета, медалями.

Александр Владимирович, 
у каждого человека есть в 
жизни какие-то горизонты, 
куда стремимся, люди, ко-
торые являются примером. 
Нельзя ведь так – как в 
пустоте… Кто Ваши герои, 
кумиры, учителя, кому бы 
вы хотели подражать? Из 
числа политиков, ученых, 
бизнесменов.

– Чтобы это не выглядело 
неэтично, говорить считаю 
возможным только об ушед-
ших из жизни, и то лишь о 
некоторых. На самом деле, 
выдающихся людей, которых 
я особенно ценю, значительно 
больше. А тем более учителей. 
Всех невозможно перечислить, 
и каждому я искренне благо-
дарен.

Из политиков – это Де 
Голль, Сальвадор Альенде. 

Считаю гениальными учены-
ми Николу Тесла, Михаила 
Ломоносова. Ощущаю особую 
духовную близость с песнями, 
а скорее, со смысловой нагруз-
кой, которую они несут, Вла-
димира Высоцкого. Для меня 
его песни – это оселок для 
проверки моей гражданской 
позиции. Готов подписаться 
под каждым его словом. Это, 
видимо, на небесах, такое 
мироощущение.

 А подражать я никому 
никогда не стремился. Это 
бессмысленно, так как любая 
копия хуже оригинала, а я 
человек амбициозный – гово-
рю, конечно, с определенной 
долей юмора. На самом деле 

свершения кумиров просто 
недосягаемы.

Из бизнесменов, так се-
годня принято не на русский 
манер называть предпри-
нимателей, я особенно ценю 
нашего земляка и крепкого 
хозяйственника – Горина Ва-
силия Яковлевича.

Горин. Легенда устрой-
ства сельхозпроизводства, 
земледелия, создатель  ново-
го образа села… В свое время 

Вы инициировали назвать 
Белгородскую еще тогда 
академию именем дважды 
Героя Социалистического 
Труда Василия Яковлевича 
Горина. Что лично для Вас 
значит Василий Яковлевич 
Горин?  Как Вы относитесь к 
его опасениям о судьбе колхо-
за после  ухода председателя  
из жизни?

– По моему убеждению, 
он лично создал эффективное, 
уникальное производство. И 
что особенно восхищает – 
созданная модель обеспечила 
наивысшие доходы колхоз-
ников среди аграриев. Так 
было и в советское время, 
и в современной рыночной 
экономике.

Прагматик. Требователь-
ный, а порой и непреклон-
ный, он внедрил в колхозе 
семичасовой рабочий день 
с высочайшей отдачей всех 
работающих на основе их 

личной заинтересованности в 
успехе дела.

Романтик. Радовался по-
бедам колхозных спортсменов, 
участников художественной 
самодеятельности, красивой 
жизни сельчан. Искренне и 
беззаветно любил детей и де-
лал для них все возможное. 

Заботился по-отечески о 
каждом. Чего только стоили 
фактически бесплатные обеды 
для работающих и серьезный 
социальный пакет для вете-
ранов!

Руководил демократично, 
но мнение специалистов под-
держивал бескомпромиссно. 
Приверженец и творец эф-
фективной управленческой 
команды единомышленников. 
Особенно поддерживал лич-
ную ответственность каждого 
за порученное дело, поставив 
во главу угла жесткий хозрас-
чет и оценку по труду.

Он создал уникальную со-
циальную систему, когда все 
работают для блага произ-
водства, а каждому воздается 
по труду. 

В созданной общине он, 
как и все, имел напряжен-
ные обязанности и равные 
возможности. Как и все, он 
волновался о будущем своего 
колхоза. 

Сегодня хозяйство жи-
вет и будет развиваться: за-
пас прочности колоссальный. 
Управление на высоком уров-
не. Поддержка губернатора и 
всех органов власти обеспечи-
ла дальнейшее развитие его 
высокими темпами.

Уверен, экономические 
проблемы будут решаться 
успешно. Но! Важно не утра-
тить духовную составляю-
щую – главный горинский 
ресурс бессоновцев.

Фрагмент интервью
А. В. Турьянского

Ю. М. Людоговскому 
из книги

«Александр Турьянский. 
Дело для души и сердца». 

Белгород, 2019
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«Природа-мать! Когда б таких людей
Ты иногда не посылала миру,

Заглохла б нива жизни...»
Н. А. Некрасов

Образцом для подражания, 
безукоризненным авторитетом в 
жизни Василия Яковлевича Горина 
всегда был его отец – Яков Петро-
вич Горин. Рано осиротевший, по-
терявший отца, а чуть позже и мать, 
он заменил их для своих младших 
сестер и брата. Помощь, поддержка 
детям пришла от хозяина имения 
Александра Ивановича Йоста. Видя 
способности мальчика к обучению, 
он направляет его в техническое 
училище, где Яков получает об-
разование. Ему рано приходится 
очень много трудиться, не чураясь 
любой, самой тяжелой и грязной 
работы. Ухаживая за лошадьми, он 
постигает все тонкости общения с 
этими умными животными, не боясь 
садиться на необъезженную лошадь 
и умело подковывая, что получается 
не у каждого. Лошади тогда были 
главной тягловой силой. Уже в 
молодом возрасте Яков Петрович 
становится умелым кузнецом.

Сам он отличался крепким 
телосложением и обладал недю-
жинной физической силой, по вос-
поминаниям односельчан, Василия 
Яковлевича и его сестер. Самая 
строптивая лошадь, как рассказы-

вали очевидцы, «обмякала» в его 
руках и давала себя подковать. 
Яков Петрович пользовался ува-
жением в селе, слыл авторитетным 
человеком. Имея техническое об-
разование, он преподавал метал-
ловедение в Бессоновской школе 
крестьянской молодежи.

Своего единственного сына он 
любил, но воспитывал в большой 
строгости, ежедневном труде, дисци-
плине. Также привил ему навыки по 
уходу за лошадьми, обучил всем пре-
мудростям непростой крестьянской 
жизни, умению слышать природу и 

понимать ее приметы, управляться с 
полем и любить свою землю, ладить 
с людьми. Отец хотел, чтобы сын 
был готов к любым испытаниям, что 
были уготованы ему судьбой. По его 
совету Василий поступил в медицин-
ское училище. В последний раз отец 
и сын встретились в июне 1941 года 
в Харькове, в военно-медицинском 
училище, куда пригласили родителей 
курсантов по случаю его успешного 
окончания. Через несколько дней 
была война... 

В начале ноября оккупационные 
войска заняли Бессоновку. Горин-
ский дом стоял на окраине села. 
Ворвавшиеся в него немцы стали 
пытать одну из старших дочерей, 
муж которой был на фронте. Не 
имея возможности защитить ее, 
сердце Якова Петровича не выдер-
жало, и он умер. Ему исполнилось 
60 лет.

А сын уже с первого дня войны 
воевал на Западном фронте, за-
щищая свою Бессоновку, свой край, 
свою Родину. Впереди его ждали 
тяжелые годы войны, испытаний. 
Ему было всего 19 лет!

О смерти отца сын узнал уже 
после войны, когда служил в Ленин-
граде. «За всю войну я никогда не 
позволил себе проронить и слезинки, 
а здесь разрыдался, как ребенок», 
– так прокомментирует он дочери 
спустя годы известие о смерти своего 

отца. Он принимает решение вер-
нуться в Бессоновку, изменив намере-
ние учиться дальше в Ленинградской 
военно-медицинской академии.

Пройдут годы, оставив свою 
врачебную практику в Бессонов-
ском медицинском пункте, с болью 
в сердце наблюдая, как рушится 
колхоз, умирает большое старинное 
село, Василия Яковлевич, сын Якова 
Петровича, меняет вектор своей дея-
тельности – с головой погружается в 
работу по возрождению разоренного 
войной и нерадивым управлением 
хозяйства.

На этом крестьянском поприще он 
прослужил 55 лет, сумев совершить 
множество великих дел на благо 
людей, колхоза, родного села, своей 
Отчизны.

9 января ему исполнилось бы 100 
лет. Сегодня мы вспоминаем его, 
отдавая должное нашему замеча-
тельному земляку. 

Василий Яковлевич Горин – ле-
гендарный председатель колхоза, 
пионер в становлении и развитии сви-
новодства в Центрально-Черноземном 
регионе, дважды Герой Социалисти-
ческого Труда, лауреат премии имени 
П.А. Столыпина, А.Н. Косыгина, на-
гражден орденом Русской Православ-
ной церкви Преподобного Сергия Ра-
донежского III степени от Патриарха 
Московского и Всея Руси Алексия II и 
множеством государственных, прави-
тельственных, региональных наград. В 
2002 г. учреждена ежегодная премия 
имени В. Я. Горина за достижения в 
сфере АПК. В 2011 г. Белгородскому 
ГАУ было присвоено имя В. Я. Го-
рина, в 2014 г. колхоз имени Фрунзе 
переименован в СПК «Колхоз имени 
Горина». В 2017 г. открыт музей име-
ни В. Я. Горина, его именем назван 
проспект. Это маленькая толика его 
заслуг, званий, наград, а за всем этим 
стоит Человек, которого надо помнить, 
которым стоит гордиться!

Т. В. Горина,
дочь Василия Яковлевича Горина

Яков Петрович Горин Василий Яковлевич Горин

ОтеЦ И СЫН
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Мне посчастливилось мно-
го лет общаться с самым вы-
дающимся человеком – Васи-
лием Яковлевичем Гориным. 
Это произошло в 1960-е годы, 
в самом начале его пред-
седательской деятельности, 
когда я работал на областной 
сельскохозяйственной опытной 
станции.

Колхоз имени М. В. Фрунзе 
одним из первых стал специа-
лизироваться по производству 
свинины. При планировании 
растениеводства для свино-
водческих комплексов приори-
тетным было производство 
максимального количества 
зерна, зерновая группа за-
нимала 70–80% пашни. 

В хозяйствах столкнулись с 
тем, что увеличение площади 
зерновых не влияло на произ-

водство зерна. И первым тре-
вогу по этому поводу поднял 
Василий Яковлевич.

Тогда с еще молодым 
агрономом Владимиром Гри-
горьевичем Ржевским он 
приехал на опытную стан-
цию, чтобы разобраться с 
этим противоречием. К этому 
времени нами уже были за-
ложены многолетние стацио-
нарные опыты по изучению 
продуктивности севооборо-
тов, где мы пришли к выво-
ду, что площадь зерновых 
колосовых не должна превы-
шать в сумме площадь пара 

многолетних и однолетних 
трав, пропашных и зерно-
бобовых. В то время еще не 
было гербицидов и других 
средств защиты растений, да 
и техническая вооруженность 
не позволяла сеять зерновые 
по зерновым предшественни-
кам, так как это приводило к 
большой засоренности полей, 
повреждению вредителями 
и болезнями, несвоевремен-
ности проведения основных 
работ. Решили сократить 
площадь посева зерновых, а 
освободившиеся площади ис-
пользовать для расширения 
посевов гороха, кукурузы, 
сахарной свеклы.

В результате стали осваи-
вать плодосменные севообо-
роты, при этом соблюдалось 
научно обоснованное чередо-
вание культур, да и в целом 
повышалась культура земле-
делия. В последующем спе-
циализированные колхозы по 
производству свинины пошли 

по этому пути, что повысило 
рентабельность отрасли.

В. Я. Горин ежегодно и не 
один раз посещал опыты от-
дела земледелия, вникал во 
все процессы опытного дела, 
впитывал в себя агрономиче-
ские знания. У него не было 
специального сельскохозяй-
ственного образования, он по-
стигал на практике все тонко-
сти технологических приемов 
возделывания культур. Новые 

знания ложились на чистый 
лист памяти и воспринима-
лись наиболее остро. 

Замечательной чертой это-
го великого человека было 
стремление всегда учиться, 
узнавать все новое. В качестве 
примера восприятия им пере-
дового, современного в земле-
делии и значения применения 
на практике в своем хозяйстве 
можно привести следующее. 
На опытной станции с 1969 
по 1973 год изучались способы 
посева озимых по поверхност-
но обработанной дисковой 
бороной площади после зер-

нобобовых предшественников. 
За три года мы получили 
преимущество дискования в 
сравнении со вспашкой на 
2,0–2,5 центнера зерна пше-
ницы. По просьбе первого 
секретаря райкома КПСС 
Николая Алексеевича Сурко-
ва мы организовали семинар 
по этой теме, на который были 
приглашены все руководители 
колхозов и совхозов Белгород-
ского района.

Семинар был проведен по 
всем правилам, участники 
просмотрели опыты, прослу-
шали мой рассказ, поблагода-
рили и разъехались. Остался 
один Василий Яковлевич. С 
присущей ему любознатель-
ностью резко спросил: «Так 
можно не пахать и получать 
урожай не меньший?». Он еще 
раз все внимательно осмотрел, 
убедился в правильности вы-
водов и решил внедрить у 
себя. Незамедлительно поехал 
в Министерство сельского 
хозяйства, выпросил необхо-
димую технику (по 7 штук 
тракторов К-700, тяжелых 
дисковых борон к ним БДТ-7 
и БД-10) и всю площадь под 
урожай озимых 1974 года 
обработал поверхностным 
способом.

Эффективность  тако -
го способа проявилась не 
столько в повышении уро-
жайности при всех прочих 
равных условиях, сколько 
в организационном плане 
за счет сокращения сроков 
обработки почвы. Если 1000 
гектаров необходимо было 
пахать пятью тракторами 
Т-150 30 дней, то обрабаты-
вать дисковой бороной всего 
8 дней. По поздно вспаханной 
глыбистой почве быстро вы-
сыхает влага, всходы часто 
получаются изреженными, 
слабо зимуют, иногда по-
гибают зимой, а по дисковой 
обработке растения разви-
ваются осенью хорошо, дают 
лучший урожай. Кроме того, 
освободившиеся от вспашки 
под озимые трактора исполь-
зуются для подготовки почвы 
под яровые, в целом повы-
шается культура земледелия. 
Если при пахоте под озимые 
в колхозе имени Фрунзе в 
среднем пересевали весной 
до 30%, то при переходе на 
дисковую обработку пере-
севы практически прекра-
тились, повысилась урожай-
ность на всей площади. 

По примеру колхоза име-
ни Фрунзе в большинстве 
хозяйств области прекра-
тили вспашку под озимые, 
заменили ее поверхностной 
обработкой. В результате 
среднегодовые валовые сборы 
озимой пшеницы в области 
увеличились с 440 тысяч тонн 
до 890 тысяч тонн. 

Это только два эпизода 
влияния колхоза имени Фрун-
зе на земледелие области, а 
их было значительно больше. 
Василий Яковлевич постоянно 
приезжал на опытные поля, 
внимательно изучал опыты и 
все новое применял у себя в 
колхозе.

Вспоминая Василия Яков-
левича, нельзя не отметить 
его внимание к посетителям. 
Когда приезжали к нему, то 
он никого и никогда не за-
ставлял ждать в приемной, 

приглашал, сам вставал 
из-за стола, радушно встре-
чал. Беседовали мы с ним о 
разных аспектах жизни села 
и колхоза, о других событиях 
в области и стране. Сначала 
разговор шел о земледелии, 
ведь он всю жизнь старался 
познать землю, законы зем-
леделия, передовые техноло-
гии возделывания культур. 
Он говорил, что главное 
богатство – земля, все от 
нее. От того, как ее будут 
использовать, зависят успе-
хи в хозяйстве. Он просил 
чаще приезжать, делиться 
свежими научными дости-
жениями, сам с большим 
воодушевлением рассказы-
вал о своем хозяйстве. Осо-
бенно его глаза загорались, 
когда он говорил о детях, о 
детских садах, в которых, по 

его глубокому убеждению, 
формировалась личность 
человека. Для улучшения 
их работы он делал все, что 
было в его силах и возмож-
ностях. Когда он приезжал в 
ДОУ, то дети встречали его 
с любовью, радовали своими 
успехами.

Посещая поля колхоза, Ва-
силий Яковлевич с удовлет-
ворением рассказывал об их 
истории, передовых земледель-
цах, не преминув выслушать 
что-нибудь новое, услышать 
какие-то замечания, которые 
можно еще внедрить.

Обязательно завозил меня 
на фермы, где всегда был 
порядок: коровы были ухо-
женными, все помещения от-
личались чистотой. Особой его 
заботой был навоз, который 
он рассматривал не как по-
бочные отходы производства 
молока, а производственный 
продукт и необходимое для 
полей удобрение. Считал, что 
его необходимо производить 
как можно больше, для этого 

использовать солому в виде 
подстилки. Он ставил это про-
изводство наравне с производ-
ством зерна, кормов и других 
продуктов, так как навоз не 
только заменял минеральные 
удобрения, но и повышал пло-
дородие почвы, обеспечивал 
растения макроэлементами и 
микроэлементами, аминокис-
лотами и другими необходи-
мыми веществами, из которых 
состоит растение. А между 
прочим, в растениях можно 
обнаружить всю систему эле-
ментов Менделеева. 

С ярким озарением мысли 
он вникал в глубину явле-
ния и быстро проецировал в 
масштабе своего хозяйства 
тот эффект, который будет 
получен. 

В природе один и тот же 
прием, одна и та же техноло-

гия, одни и те же растения в 
разные годы при различных 
сочетаниях гидротермических 
факторов ведут себя по-
разному, отчего получается 
самая разная продуктивность 
растений. Он это видел, и 
этим интересно ему было 
растениеводство. Казалось 

бы, что надоест смотреть 
на одно и то же на полях, 
следить за опытами в лабо-
ратории и на природе, но он 
приезжал каждый год, иногда 
по нескольку раз, смотрел и 
слушал объяснения с нескры-
ваемым интересом.

Говорят, в природе пустоты 
не бывает, но, когда уходят та-
кие яркие люди, пространство 
долго остается пустым. Чув-
ствуется нехватка общения, 
сиротливость. Понимаешь, 
что впереди тебя нет защиты, 
что остаешься крайний перед 
неизведанным.

Такое же чувство насту-
пает, когда уходят родители, 
и ты остаешься ответствен-
ным за себя и близких. К 
тому же возрастает чувство 
неоплатного долга перед 
ними, что ты недодал им 
внимания, теплоты, бла-
годарности, не воспринял 
опыта их жизни.

В последние годы Василий 
Яковлевич стремился к более 
частому общению со знако-
мыми. Он хотел получать из 
первых рук свежие сведе-
ния о сельскохозяйственных 
технологиях, о событиях в 
области и стране, хотя и сам 
постоянно следил за этим: на 
его столе всегда были свежие 
газеты, журналы, которые 
он регулярно читал. Всегда 
просил чаще приезжать, а 
если случались затруднения 
с транспортом, то присылал 
свою машину. Постоянная 
занятость да и преклонный 
возраст, состояние здоровья 
сдерживали возможность на-
шего частого общения. Когда 
наступили лихие годы пере-
стройки, государство прекра-
тило финансировать науку, 
бросило на самовыживание, 
Василий Яковлевич постоян-
но помогал нашему отделу, 
давал удобрения, присылал 
технику: тракторы, комбай-
ны, автомашины для вывоза 
свеклы на завод.

Мне лестно было читать 
его отзыв обо мне корреспон-
денту «Белгородских изве-
стий» В. Н. Южаниной: «Это 
крупный ученый-испытатель, 
второго такого в области нет. 
Землепашец самый настоя-
щий! Я бываю на опытном поле 
каждый год и не по одному 
разу, и наш агроном туда 
ездит. С новыми сортами зна-
комимся, узнаем, как они себя 
ведут на разных фонах пита-
ния, при разной агротехнике. 
А как Николай Романович 
выступает! Все с открытыми 
ртами сидят и слушают».
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МНе ПОСчАСтлИВИлОСь ОБщАтьСЯ
С ВЫДАющИМСЯ челОВеКОМ 

АСыКА Николай Романович, кандидат сельскохозяйственных наук, заслуженный агроном РСФСР, почетный гражданин Белгородской области, лауреат премии имени В. Я. Горина, 
почетный работник Белгородской государственной сельскохозяйственной академии имени В. Я. Горина. Награжден орденами Трудового Красного Знамени и «Знак Почета», медалями. 
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Василий Яковлевич дал 
мне полную свободу и никог-
да не упрекал, если что-то 
не получалось: «Главное, 
чтобы старался, делал. Не 
получилось? Ну и что? Будет 
опыт». Он специалистам это 
прививал.

Василий Яковлевич при-
вил трудолюбие. Я и сейчас 
не могу, чтобы ничего не 
делать.

Он говорил: «Не делай все 
время одно и то же. Не идет – 
отвлекись, потом идея сама 
придет. Обязательно должно 
быть разнообразие».

При Василии Яковлевиче 
никогда не сбавлялось про-
изводство. Никогда, даже в 
«лихие» 90-е. Его не смогли 
раздавить из-за его личности. 
Он выдержал.

Подвергался критике. 
Публиковали такие статьи, 
как «Красный председатель». 
Я был депутатом Верховного 
Совета СССР и как депутат 
мог наложить резолюцию, что-
бы статья не вышла. Я снял 
статьи в изданиях «Сельская 
жизнь» и «Сельское хозяйство 
России». А в «Огоньке» не 
смог. Я пошел к Коротичу и 
говорю: «Что же вы делаете, 
вы же не знаете ситуацию, а 
публикуете».

– Что вы имеете в виду?
– Давайте статью Говору-

хина, пока она еще не опубли-
кована.

Он его вызвал.
– Какие у вас претензии?
– Это все неправда. По-

смотрите на фотографию.
Заснят бюст, под ним ле-

жит старик, рядом валяется 
буханка хлеба, а дальше – 
лужа.

– Вы съездите в колхоз и 
посмотрите – там все плиткой 
выложено, откуда там лужа? 
И когда бюст снимали, вы 
что, фотоаппарат на землю 
клали?

Коротич: «Фотографию 
убрать, а статью нет. Я такой 
же депутат, как и вы, поэтому 
я вам не подчинюсь».

Вот такая травля была. А 
он выдержал.

Он сам уникальный чело-
век и команду создал уни-
кальную.  Здесь каждый 
человек – личность.

К нам он относился как 
к детям. Он находил всегда 

хорошие слова. Он так мог 
отругать, что все поймешь 
и не обижаешься. Не за что 
обижаться. Все правильно.

Когда он доклад делал, 
чувствовалась забота обо 
всем. Он жил этим, это было 
в его крови.

Он выступал без бумажки. 
У него был свой стиль выступле-
ния. Он и поругать мог, но по 

делу, а под конец похвалить и 
указать верный путь.

Он не очень любил отлич-
ников. Говорил: «Этот точно 
работать не будет – уйдет 
в науку. Мне лучше взять с 
тройками, четверками, пя-
терками. Из такого будет 
специалист».

Мне повезло. Я встретил-
ся с двумя «глыбами», «са-
мородками»: в производстве 
с В. Я. Гориным, в науке с 
В. К. Миловановым.

Я не видел в нем никогда 
корысти. Когда приезжали 
делегации, спрашивали, где 
живет председатель. А когда 
видели его дом, очень удив-
лялись.

Когда-то финны приехали. 
Василий Яковлевич говорит: 
«Ну что, будем соревновать-
ся?». Они: «Будем». Разде-
лили поле. У них девушки на 
технике работали, а мы еще 
тяпками. Когда время уборки 
пришло, поехали смотреть. 
Василий Яковлевич говорит: 
«У них «морковка» выросла 
100 центнеров с гектара, а у 
нас тяпками 400 центнеров с 
гектара».

Коллектив настолько спло-
ченный был! Мне часто при-
ходилось уезжать, и я никогда 
не боялся оставлять спецхоз 
без присмотра. Был уверен, 
что люди все сделают.

У него удивительное свой-
ство было. Он если тебе задал 
вопрос, то он не просто так 
его задал, он уже этот вопрос 
проработал, готовился, про-
читал. Приезжали к нам 
разные академики, а наравне 
с ним разговаривать не могли. 
То, что он знал, это, конечно, 
уникально.

В 1975 году были у нас аме-
риканцы. Приехали на Чайки 
на ферму, везде прошли, 
все посмотрели. Один из 
американцев спрашивает: 
«Сколько вы производите 
свинины на 1 квадратный 
метр?» Раньше мы такой 
показатель не считали, а Ва-
силий Яковлевич сразу сооб-
разил. Площадь помещения 
он знал, производительность 
тоже и приблизительно по-
считал и сказал. Американец 
очень удивился, потому что 
до этого ему никто на вопрос 
не ответил. «А на челове-
ка?». Он тоже ответил. И 
они тогда стали по-другому 
уже смотреть. И после этого 
разговора я понял, что у нас 
неэффективно используется 
площадь. Помещение по-
строить новое стоило 300 
тысяч рублей. А мы провели 
реконструкцию комплекса 
за 20 тысяч рублей (вне-
дрили новую технологию по 
переоборудованию станков), 
а производительность увели-
чили в 2,5 раза.

И какой вопрос ни возь-
ми, Василий Яковлевич жил 
этим.

Писали творческие планы. 
Василий Яковлевич говорил: 
«Я понимаю, что вы можете 
и не выполнить их. Но то, что 
есть какие-то идеи, если вы 
стремитесь, если вы хотите 
делать, что-то предлагаете – 
это уже плюс».

Здесь создана матрица. 
Прежде всего – это люди 
и технология .  Пока эта 
матрица будет существо-
вать – будет продолжение. 
Ее можно перенести на лю-
бое производство, и она будет 
работать.

Он – производственник, 
руководитель, но большое вни-
мание уделял науке. Он счи-
тал, что без науки движения 
вперед нет. И что если наука 
не связана с производством, то 
она недейственна. Он говорил: 
«Если у тебя получилось, ты 

что-то сделал, но не можешь 
объяснить как, то это случай-
ность. А самая главная наука 
там, где ты делаешь и объяс-
няешь, тогда оно внедряется 
дальше».

Когда начинаешь что-то 
новое, всегда есть противни-
ки, завистники. Он говорил: 
«Ты не бойся, что на тебя все 
нападают. Сначала всегда 
нападают и говорят, что та-
кого не может быть. Потом 

проходит время, и если ты 
выдержал, тогда тебе скажут, 
что тут ничего нового нет, так 
и должно быть».

Он был не только хороший 
производственник и руково-
дитель, он был очень хороший 
экономист.

«Надо не просто пахать, 
а любоваться своей пахо-
той».

«На работе не надо тлеть, 
надо гореть. Тогда у тебя все 
получится».

Хотя бы раз в год Ва-
силий Яковлевич посылал 
специалистов на ВДНХ. Это 
была как премия. Где-то в 
1982 году в павильоне по 
свиноводству мне разрешили 
посмотреть архив. Я нашел 
информацию, что в Полтав-
ской области получали 2,6 
опороса от свиноматки еще 

в 1936 году. Отъем поросят 
производился в три меся-
ца, когда свиноматка была 
уже супоросная (всего было 
10 свиноматок). Василий 
Яковлевич сказал, чтобы я 
этим занимался, но на ком-
плексе внедрить это было 
невозможно. Это было эф-
фективно внедрять в мелких 
хозяйствах.

Василий Яковлевич всег-
да был за внедрение нового, 
всегда поддерживал. Его 
поддержка чувствовалась. 
Без него ранний отъем поро-
сят не удалось бы внедрить. 
Главный ветврач запретил, 
и сам я ничего бы не сде-
лал, наказали бы и все. То 
же самое реконструкция 
станков – мы теряли 10% 
задавленных поросят.

У нас была лучшая пле-
менная ферма по уэльской 
породе в СССР. Это тоже 
была заслуга Василия Яков-
левича. Он настаивал на за-
креплении у нас этой породы. 
Мы тогда начали экспери-
ментировать осеменением 
замороженными половыми 
клетками. В Украине нам 
предложили купить хряков 
уэльской породы. Первый раз 
мы купили, и через месяц-два 
они все пропали. Мы тогда 
еще не знали, что от нас это 
не зависело. Просто они не 
были приспособлены к на-
шим условиям. Сначала надо 

получить потомство, а потом 
закрепить эту породу. А по-
томство они нам продавать 
не хотели. Когда нам предло-
жили купить их в следующий 
раз, мы договорились взять 
половые клетки, заморозили, 
привезли и осеменили наших 
свиноматок. Так мы развили 
четыре новые линии хряка 
уэльской породы.

НА РАБОте Не НАДО тлеть, НАДО ГОРеть.
тОГДА У теБЯ ВСе ПОлУчИтСЯ

ПОХОДНЯ Григорий Семенович – доктор сельскохозяйственных наук, профессор кафедры общей и частной зоотехнии Белгородского ГАУ, заслуженный работник сельского хозяйства 
СССР, заслуженный деятель науки Российской Федерации, почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации, лауреат премии Ленинского комсомола, 
лауреат премии имени В. Я. Горина, почетный работник Белгородского государственного аграрного университета имени В. Я. Горина. Награжден орденами Октябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, медалями.
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Имя Василия Яковлевича Горина, без 
преувеличения, знакомо каждому жителю 
Белгородской области. Это человек-эпоха, 
человек-легенда.

Он родился 9 января 1922 года в селе 
Бессоновка в крестьянской семье. С ран-
него возраста Горин помогал родителям, 
затем сам стал работать в поле. В 1941 
году Горин окончил Харьковское военно-
медицинское училище. С начала Великой 
Отечественной войны находился в дей-
ствующей армии, был военным фельдше-
ром дивизиона 336-го артиллерийского 
полка Резерва Главного Командования 
39-й армии. В июле 1942 года Горин попал 
в немецкий плен. Почти три года провел в 
лагерях для военнопленных, пока не был 
освобожден наступающими войсками. 

Вернувшись на родину, Василий 
Яковлевич работал фельдшером, затем 
заведовал Бессоновским фельдшерским 
пунктом. С февраля 1959 года и до самой 
смерти бессменно руководил колхозом 
имени Фрунзе Белгородского района 
Белгородской области. 

Всего за несколько лет Горин вывел 
свое хозяйство в ряд передовых сель-
скохозяйственных предприятий области, 
добившись больших успехов в производ-
стве продукции животноводства и рас-
тениеводства. На базе его колхоза были 
организованы школа передового опыта и 
опытно-показательное хозяйство. Предсе-
датель колхоза дважды был представлен к 
званию Героя Социалистического Труда.

В 70-е годы в Бессоновке была по-
строена общеобразовательная школа, 
совмещавшая под одной крышей целый 
комплекс, включающий театральную и 
хореографическую студии, музыкальную 
и спортивную школы.

В тяжелый для всей страны постпере-
строечный период колхоз имени Фрунзе 
не только остался в числе немногих про-
цветающих хозяйств нашей страны, но 
и приумножил свои достижения. Самое 
главное: Василий Яковлевич всегда в 
первую очередь думал о людях и их бла-
гополучии. Период реформ практически 
не затронул тружеников колхоза – они 
получали продукты по льготным ценам, 
вовремя выплачивалась зарплата, а 
жизнь неуклонно улучшалась. И все это 
на фоне всеобщего запустения и разрухи, 
царившей в экономике страны в этот не-
легкий реформенный период.

Много внимания Горин уделял разви-
тию сельскохозяйственного производства, 
построенного на строгой научной основе, а 
также развитию инфраструктуры и куль-
туры села. Чего только стоят детский сад 
«Улыбка» с зимним садом и театральной 
студией, библиотека с прекрасным фон-
дом, учреждения культуры, в которых 
трудятся профессионалы и куда с удо-
вольствием приходят как жители села, 
так и гости Бессоновки!

В 1980 году по инициативе Василия 
Горина открыли Дом молодежи в Бес-
соновке. Здесь проходит вся культурная 

жизнь бессоновцев: концерты, собрания 
граждан, народные гулянья.

Василий Яковлевич считал, что твор-
ческая самореализация очень важна для 
каждого человека. Поэтому он оказывал 
огромную поддержку культуре и разви-
тию художественной самодеятельности, 
считая их не менее важными, чем про-
изводство.

В. Я. Гориным создано десять хоро-
вых коллективов, народные и духовые 
оркестры, вокальные и хореографические 
ансамбли. Василий Яковлевич лично 
приходил на репетиции, вникал во все 
проблемы и нужды, выделял средства 
на закупку сценических костюмов и 
инструментов, на ремонт учреждений 
культуры.

Гордостью Василия Яковлевича был 
духовой оркестр под руководством заслу-
женного работника культуры РФ А. Н. Шев-
ченко и мужской хор автопарка. 

В Бессоновке ежегодно проводятся 
брендовые мероприятия, вызывающие 
огромный интерес и живой отклик у 
жителей всего Белгородского района, 
участники самодеятельности демонстри-
руют свои таланты, актерское мастерство 
и творчество, например, на фестивале 
хоровых коллективов «Бессоновский по-
бедный май!», также в Бессоновке уже 
более 20 лет проходит фестиваль «Рус-
ская березка», основателем которого по 
праву можно считать Василия Яковле-
вича. Организаторы определяют тему, а 

жители села строят подворья, устраивают 
концерты и ярмарки.

Сам Горин виртуозно играл на струн-
ных инструментах, например, на мандо-
лине, а также на баяне и гармонике, знал 
нотную грамоту, хорошо разбирался в 
гармонии и тонко чувствовал музыку.

Память о великом земляке бережно 
сохраняется на Белгородчине. Огромная 
заслуга в этом деле принадлежит дочери 
Василия Яковлевича – Тамаре Васильев-
не. В сентябре 2016 года вышла ее книга-
воспоминание об отце «Люблю и помню». 
В книге много архивных фотографий 
и фактов из повседневной жизни про-
славленного сына Белгородского района. 
Это теплый, нежный и любящий взгляд 
ребенка на своего великого отца. Книга 
есть в каждой библиотеке Белгородского 
района и очень востребована читателями. 
Каждый раз, перечитывая ее, все боль-
ше восхищаешься масштабом личности 
Василия Яковлевича, его неизменной за-
ботой о людях и Родине, ее процветании 
и величии.

Для таких, как Горин, – столпов 
земли, героев войны и мирного труда, 
победителей, великих тружеников и под-
вижников, – смерти не существует. Ведь 
все, что создано Василием Яковлевичем, 
возрождено из пепла, приумножено и со-
хранено, будет жить вечно.

Ю. В. Бовкунова,
директор МУК ЦБ

Белгородского района

леГеНДА ЗеМлИ БелГОРОДСКОЙ
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